

Colombia: La pandemia desnudó nuestras debilidades y fortalezas

Por: [Alejo Vargas Velásquez](#)

Globalización, 31 de mayo 2020
alainet.org 30 May, 2020

Región: [América Latina, Caribe](#)

Tema: [Política, Salud](#)

*La **pandemia** tomó de sorpresa a prácticamente todos los países del mundo, pero el manejo de la misma ha marcado diferencias entre las distintas sociedades y gobiernos y adicionalmente ha evidenciado las debilidades que se tenían y también ha sacado a flote ciertas fortalezas.*

No hay duda que los modelos de organización del régimen político, centralismo o federalismo –para colocar esos extremos- ha evidenciado las tensiones y bondades. Superada la sorpresa inicial, en la mayoría de casos hubo un esfuerzo por darle un manejo apoyado en orientaciones de los especialistas, pero una vez pasó la primera impresión en las sociedades, marcada por el miedo –ante el desconocimiento del virus- que llevó a cumplir en buena medida la cuarentena ordenada y que sacó a flote fortalezas sociales de solidaridad, la tendencia posterior ha sido, en la medida en que los ciudadanos se han familiarizado con el mismo y por supuesto ante la necesidad de buscar la sobrevivencia –casi la mitad de la población en nuestra sociedad vive de la informalidad lo que requiere estar permanentemente buscando los recursos del día a día-, esto ha llevado a que la cuarentena se haya vuelto progresivamente una especie de ‘rey de burlas’, porque las ayudas que el gobierno nacional y los gobiernos territoriales ofrecieron a las poblaciones más desfavorecidas fueron precarias –casi miserables, en la medida en que la destinación de los recursos públicos, que son de todos los colombianos, se hizo de manera mezquina-.

Hoy día podríamos decir que el cumplimiento de la cuarentena, por lo menos parcial, está sólo en la población formalizada que recibe un ingreso o tiene recursos suficientes para mantenerse en el aislamiento social y la población de mayor edad a quienes pareciera que les dieron la casa por cárcel, como si ellos no se hubieran cuidado a lo largo de su vida para llegar a la edad que tienen.

Es claro que el manejo gubernamental de la pandemia ha estado dando tumbos, mimetizados con supuestas recomendaciones de especialistas y pareciera que se ha tratado es de aprovecharla para concentrar poderes excesivos, beneficiándose de una respuesta lenta de las Cortes y de un intento de paralizar al Congreso para que no cumpla su función de debate de las normas y de control político al ejecutivo.

Igualmente se ha evidenciado en el manejo de la pandemia, acá y en otros países, las tensiones entre ejecutivos centrales y los gobernantes territoriales –Alemania y Argentina han sido de las excepciones en ese sentido-. Ya hemos visto al presidente de Brasil tratando

de sabotear las decisiones de los gobernantes territoriales y similar ha sucedido en USA con el señor Trump. En nuestro país hubo al inicio un intento de coordinación pero luego parece haber primado los protagonismos personalistas. Es claro que los desequilibrios regionales en nuestra sociedad son abismales entre algunas ciudades o regiones con otras, pero allí no ha existido realmente una coordinación adecuada en la formulación e implementación de las políticas; el arraigado centralismo volvió a sacar sus orejas y pareciera que ciertas regiones, como la Costa Pacífica o la Amazonía no interesarán igualmente que la capital y las principales ciudades. No hay duda que las dificultades de un modelo descentralizador a medias han aflorado en el manejo de la pandemia, entre otras razones porque los últimos gobiernos lo que hicieron fue re-centralizar lo que la Constitución de 1991 quiso descentralizar en términos de recursos y competencias.

Tenemos mucho que aprender y que modificar como resultado de esta pandemia y ojalá el balance final no sea más negativo que lo que prevén algunos analistas.

Alejo Vargas Velásquez

La fuente original de este artículo es alainet.org

Derechos de autor © [Alejo Vargas Velásquez, alainet.org](http://AlejoVargasVelásquez.alainet.org), 2020

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: **[Alejo Vargas Velásquez](#)**

Disclaimer: The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: publications@globalresearch.ca

www.globalresearch.ca contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: publications@globalresearch.ca